

▷ Moviliza Argentina a su armada por el problema del Beagle

Santiago propone un país mediador o recurrir a La Haya; Buenos Aires insiste en trato directo

Latin, AP, IPS, AFP, UPI y EFE

BUENOS AIRES, 3 de noviembre.—Una escuadra de buques de la marina de guerra argentina realiza ejercicios en el Atlántico sur, luego de zarpas ayer de su apostadero de Puerto Belgrano, dijeron hoy fuentes del Comando en Jefe de la Armada. La flota, compuesta de un crucero, varios destructores y navíos auxiliares, se dará cita con varios sumergibles "en un lugar no determinado".

El anuncio coincidió con una drástica respuesta del gobierno argentino a la nota enviada por el canciller chileno Hernán Cubillos ayer, que sugería la necesidad de buscar un país mediador para continuar las pláticas o apelar al Supremo Tribunal de la Haya. El comunicado argentino hace un llamado a Chile para entablar negociaciones directas nuevamente, a fin "de lograr a la

brevedad un acuerdo total en el litigio de límites en la zona austral".

Mientras tanto, las autoridades civiles y militares de la localidad fronteriza boliviana de Charaná pidieron refuerzos armados al gobierno, para repeler, indicaron, una invasión de tropas chilenas en esa región.

La información fue difundida por la estación radial *Nueva América*, de La Paz, y provocó una urgente entrevista del canciller Ricardo Anaya con el general Juan Pereda Asbún, presidente de Bolivia. Luego de la reunión, Anaya calificó la versión de "alarmista y exagerada", aunque no negó que se hubiera producido la violación de la soberanía boliviana. Al parecer, una patrulla fronteriza chilena desconoció la demarcación fronteriza en el hito 13 y penetró en territorio boliviano, pero se retiró poco después,

cuando una patrulla local instó a replegarse.

Lo anterior fue desmentido por el Ministerio chileno de Defensa, que calificó a la acusación como "un intento fallido de exacerbar los ánimos", y agregó que desde el primero de noviembre una unidad de infantería motorizada boliviana se encuentra en los alrededores de los hitos 13 y 14 del límite internacional. Según se indicó en Santiago, tal unidad intentó avanzar hacia territorio del país vecino y fue interceptada por una patrulla chilena.

Posteriormente, en La Paz, la Dirección de Telecomunicaciones prohibió la noticias referentes al conflicto fronterizo, al tiempo que la Cancillería elevó una nota de protesta formal a Chile por la incursión militar en su territorio.

Mientras tanto, diversos comentaristas de Buenos Aires sostenían éste día que la "intransigencia" chilena en el problema limítrofe hace que "las posibilidades de una guerra estén lejos de desaparecer". El influyente diario *Buenos Aires Herald*, editado en inglés, advierte que "la inflexibilidad chilena podría tener consecuencias gravísimas", al tiempo que todos los periódicos de circulación nacional demoraron esta mañana sus ediciones, para incluir el mensaje del gobierno argentino a Chile.

Una reunión de la plana mayor del gobierno militar argentino terminó en la madrugada de hoy, y emitió un comunicado oficial que fue entregado a la embajada de Chile en Buenos Aires. El documento insiste en la posición argentina sobre las negociaciones directas, que luego de ocho meses de conversaciones colocaron a ambos países en un callejón sin salida.

Por otra parte, el régimen chileno canceló hoy su participación en las operaciones navales que debía realizar con unidades de las armadas de guerra de Perú y Estados Unidos, se informó en Lima. Los ejercicios se llevarían a cabo en el marco de la operación "Unitas". Medios diplomáticos de esa capital afirmaron que la deserción chilena se debe a la concentración de fuerzas navales que está llevando a cabo en el Pacífico sur.

Mientras tanto, la prensa chilena consideró como "desaire diplomático incalificable" la inasistencia ayer de la delegación argentina a una comida brindada en su honor en un hotel de Santiago. Los delegados argentinos ante la comisión negociadora partieron esta mañana a Buenos Aires.

El jefe del gobierno militar, general Augusto Pinochet, por su parte, reiteró hoy que Chile mantendrá firme su posición ante Argentina, y que la única vía posible para solucionar el diferendo es recurrir a las instancias jurídicas. Mientras tanto, un vocero de la junta militar descartó la posibilidad de que se produzca un encuentro entre los presidentes de Chile y Argentina.

Finalmente, en Estados Unidos, el periódico *Washington Star* considera que es casi imposible que Argentina y Chile desaten una guerra en un plazo inmediato, y considera varias razones manejadas por fuentes del gobierno de la capital estadounidense. Descarta que Chile sea el país agresor, dado que lo ampara una sólida posición legal, y sostiene que Argentina considerará que otras naciones pueden acudir en ayuda de su virtual contendiente, particularmente Brasil y Ecuador.